pays francophones doit déborder le cadre de la coopération culturelle et technique pour s'entendre au niveau politique. Tant que nous n'aurons pas franchi ce cap, le projet d'une véritable francophonie internationale demeurera troqué.

Vous vous réunirez l'an prochain, à Saint-Malo, d'où partit Jacques Cartier en 1534, pour effectuer son premier voyage vers ce pays qui est devenu le Canada. Nous comptons célébrer avec éclat ce 450ème anniversaire d'un événement historique d'importance nationale pour le Canada et qui appartient aux français autant qu'à nous. Aussi, nos pays ont-ils voulu s'unir pour célébrer cet anniversaire. Lors des visites que se sont échangées messieurs Mauroy et Trudeau l'année dernière, les deux Premiers ministres ont convenu que des manifestations conjointes viendraient souligner l'importance que nos pays attachent à la commémoration du voyage de Jacques Cartier.

Au nombre des diverses activités qui jalonneront l'année 1984, je voudrais mentionner le rassemblement des Grands voiliers-écoles à Saint-Malo jusqu'aux Bermudes, puis des Bermudes jusqu'à Halifax. Ces superbes bateaux remonteront le Saint-Laurent jusqu'à Québec, en passant par Gaspé. En août, la grande course Québec-Saint-Malo réunira les plus célèbres marins et leurs super-voiliers. On organisera aussi une course inter-provinciale de voile, de Toronto à l'île du Prince-Edouard, de même que des championnats nationaux et internationaux de dériveurs et de planches à voile sur le Saint-Laurent.

Au Canada, il y aura aussi des fêtes de toutes sortes et à couleur locale: spectacles et activités populaires à Halifax, Charlottetown, Kingston et tout le long du Fleuve et du Golfe du Saint-Laurent.

En France, outre votre propre congrès de 1984, l'Association française des études canadiennes consacrera son colloque annuel à Jacques Cartier et plusieurs activités d'ordre culturel sont déjà prévues: expositions à caractère historique, artistique et scientifique, spectacles et concerts dont celui que l'Orchestre symphonique de Montréal donnera à Paris en avril 1984; il y aura même l'émission d'un timbre-poste pour ce 450ème anniversaire, qui aura la particularité de comporter la même vignette en France et au Canada.

Nous n'oublierons pas que cet anniversaire est également une fête. Aussi nous vous enverrons des équipes de jeunes musiciens qui animeront places, rues et plages tandis que vous nous enverrez des équipes de jeunes sportifs qui viendront participer à des jeux d'été.

Comme vous le savez, l'année prochaine sera l'occasion de célébrer ensemble un grand moment de l'histoire de nos deux pays.